

Semaine de prière pour l'unité des chrétiens 2006 Célébration œcuménique

Présentation

La célébration se base sur deux thèmes :

Thème A « Là où deux ou trois se trouvent réunis en mon nom ». L'idée sous-jacente est d'encourager et de renforcer la communion fraternelle du peuple de Dieu dans les petites communautés, de même que dans les grandes assemblées, dans la vie quotidienne ainsi que dans les célébrations liturgiques officielles. La réponse fidèle à l'appel de Dieu n'est pas limitée aux assemblées de masse, mais elle implique la rencontre dans l'amour, la prière et l'étude de la Bible à « deux ou trois » réunis au nom de Jésus. En fait, ce sont les vies de personnes unies par un amour mutuel qui réalisent le Royaume de Dieu sur la terre.

Thème B « Alors Pierre s'approcha et lui dit : 'Seigneur, quand mon frère commettra une faute à mon égard, combien de fois lui pardonnerai-je ? Jusqu'à sept fois ?' Jésus lui dit : 'Je ne te dis pas jusqu'à sept fois, mais jusqu'à soixante-dix fois sept fois' ». Nous parlons de pardon, mais nous recherchons rarement le pardon les uns des autres. Un fort courant de repentance est sous-jacent à toute cette célébration. Il est mis en évidence dans la prière conclusive de l'acte pénitentiel, qui demande spécifiquement : « pardonne-nous nos offenses comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés ».

Lectures bibliques

Les textes ont été choisis de manière à refléter un modèle cohérent de la présence de Dieu auprès de son peuple, que l'on trouve du début à la fin de l'Écriture.

Dans l'**Ancien Testament**, Dieu a délivré son peuple de la captivité en Égypte et l'a guidé avec une colonne de nuée le jour et une colonne de feu la nuit. Il n'a jamais abandonné son peuple.

Le **Psaume** rappelle les merveilles que Dieu a faites ; il invite son peuple à se souvenir de ses actes et à les transmettre à ses descendants.

Dans le texte de l'**Apocalypse**, l'auteur donne un aperçu du Royaume de Dieu où le Peuple de Dieu 'régnera à jamais'.

L'**Évangile** trouve sa place au terme des lectures car ce règne éternel de Dieu annoncé par l'Apocalypse se fonde sur la présence de Dieu à son peuple vécue dans la chair et le sang de Jésus son Fils. Jésus annonce le Royaume de Dieu. En lui est l'accomplissement de cette présence de Dieu.

Action de grâce et intercession

Ces prières se proposent de coordonner l'action de grâce pour ce que la puissance miséricordieuse de Dieu à l'œuvre dans son peuple a déjà réalisé, tout en reconnaissant qu'il reste encore beaucoup à accomplir, si nous voulons réellement faire la volonté de Dieu dans le monde.

Symboles

L'usage de différents symboles et représentations est possible : la croix celte en particulier apportée devant l'assemblée ; le symbole des clous de la croix utilisé éventuellement au moment de l'acte pénitentiel. Des cierges, au nombre de sept,

pourraient figurer les sept églises et les sept chandeliers d'or du chapitre 1^{er} de l'Apocalypse.

Toutefois, le symbolisme étant si étroitement lié à la culture, aux circonstances et à la sensibilité des communautés, nous avons préféré omettre toute référence spécifique à l'usage de symboles dans le déroulement de la célébration. Les groupes nationaux sont invités à trouver les symboles qui expriment le mieux les thèmes dans leur contexte social et culturel particulier.

Pour les textes de la Parole de Dieu utiliser la Traduction œcuménique de la Bible (TOB). Utiliser aussi de préférence les versions œcuméniques existantes du texte original du Symbole de Nicée-Constantinople et du Notre Père.

Déroulement de la célébration

Salut

| | |
|-----------|--|
| Lecteur | Que la grâce et la paix soient avec vous. |
| Assemblée | Que la grâce et la paix soient avec vous. |
| L et A | Au nom de Dieu notre Père et du Seigneur Jésus Christ. |

Ouverture

La salutation liturgique est suivie de la présentation des communautés et de leurs responsables qui participent à la célébration. C'est l'occasion pour les personnes rassemblées, alors que l'on commence à rendre grâce à Dieu, de se présenter et de s'engager dans un esprit de communion fraternelle et de bienvenue réciproque.

Introduction *(Elle peut s'inspirer de ces lignes)*

Comme dans beaucoup de pays, il s'est développé en Irlande une forte culture spirituelle et missionnaire, mais aussi une longue et douloureuse histoire. Buts et aspirations politiques et religieux ont déchiré les communautés et causé de réelles blessures de tous les côtés. Dieu était présent dans la douleur et a soulagé un grand nombre des plaies physiques et psychologiques qui ont été infligées. Dans de petits groupes de deux ou trois personnes, et dans de grandes assemblées de centaines de participants, on a senti la présence réconfortante et miséricordieuse de Dieu. Pour toutes ces raisons, les chrétiens d'Irlande ont pu placer au centre de leur expérience de croyant ces paroles de Jésus : « Là où deux ou trois se trouvent réunis en mon nom, je suis au milieu d'eux » (Mt 18, 20).

Dieu appelle son peuple à s'unir et il montre que l'amour et le pardon vont de pair. L'expérience du Christ sur la croix appelle les chrétiens à se tendre la main et à pardonner. Dans les campagnes et les villages, dans les bourgades et les grandes villes, le peuple de Dieu est appelé à trouver un chemin pour progresser, en confessant et en reconnaissant les offenses et les souffrances infligées aux personnes et, dans cette optique, à rechercher le pardon et la plénitude du nouveau chemin du Christ.

Action de grâce/Hymne/Musique

Litanie de la présence du Christ

L Jésus, Seigneur ressuscité,
A *Nous sommes réunis en ton nom.*

L Jésus, Bon Pasteur,
A *Nous sommes réunis en ton nom.*

L Jésus, Parole de vie,
A *Nous sommes réunis en ton nom.*

L 1 Jésus, ami des pauvres,
A *Nous sommes réunis en ton nom.*

L1 Jésus, source de tout pardon,
A *Nous sommes réunis en ton nom.*

L Jésus, Prince de paix,
A *Nous sommes réunis en ton nom.*

A Seigneur Jésus Christ,
Tu nous appelles à nous réunir dans la foi et l'amour.
Insuffle encore en nous la nouvelle vie de ton Esprit-Saint,
Afin que nous puissions entendre ta Parole Sainte,
Prier en ton nom,
Rechercher l'unité entre les chrétiens
Et vivre plus pleinement la foi que nous professons.
A toi toute gloire et tout honneur
avec le Père, et l'Esprit-Saint, pour les siècles des siècles.
Amen.

Action de grâce/Hymne/Musique

Proclamation de la Parole

Exode 40, 1–4 et 34–38

(Réflexion sur la présence de Dieu pendant l'errance de son peuple dans le désert)

Psaume 78 (77), 1–8

(Réflexion sur la mémoire des exploits de Dieu et appel à la fidélité)

(à lire à deux chœurs en alternance)

Apocalypse 22, 1–5

(Réflexion sur la gloire suprême de la présence de Dieu au milieu de son peuple lorsque son Royaume sera venu)

Matthieu 18, 15–22

(Réflexion sur les tensions qui existent dans la réalité en reconnaissant la présence de Dieu au milieu de son peuple, si modeste que soit l'assemblée.)

Homélie/Méditation

Profession de foi

Le symbole de Nicée-Constantinople ou le symbole des apôtres

(Si on utilise dans le contexte de cette célébration œcuménique le texte original du symbole de Nicée-Constantinople, prendre une traduction œcuménique)

Action de grâce/Hymne/Musique

Acte de repentance

(L'assemblée est tournée vers l'autel/la table eucharistique.)

L Il y a plusieurs manières d'être infidèles à ce que nous sommes devenus par le baptême et de manquer à notre engagement et à notre obéissance envers Dieu ; nous lui offrons à présent nos prières de repentance.

A Dieu vivant, nous te confessons
notre incapacité à vivre en frères et sœurs, comme tes enfants.
Dieu aimant, nous te confessons
que nous ne t'avons pas aimé comme tu nous as aimés.

Kyrie eleison

Dieu miséricordieux, nous te confessons
avoir douté de ta parole et manqué d'obéir à ton enseignement.
Dieu clément, nous te confessons
notre désir de te posséder et de t'enfermer dans nos doctrines et nos théologies.

Kyrie eleison

Dieu puissant, nous te confessons
de manquer de te reconnaître comme Seigneur de toute la terre.
Pardonne-nous et sauve-nous, car nous n'avons pas permis que ta présence
brille au milieu de nous.

Kyrie eleison

L De bien des manières, nous avons manqué à notre engagement et à notre obéissance envers nos semblables. Nous nous tournons vers notre prochain et vers nos amis et leur offrons nos prières de repentance.

Dans le cadre de certaines assemblées, même nombreuses, il est possible de dire en alternance cet acte de repentance en se plaçant en vis-à-vis. Cette disposition exprime que nous nous reconnaissons pécheurs devant Dieu et les uns à l'égard des autres. Il convient de formuler des expressions de repentance propre aux situations locales.

A Sœurs et frères en Christ, nous vous confessons
n'avoir pas compris votre mode de vie.
Sœurs et frères en Christ, nous vous confessons
notre orgueil futile et notre égocentrisme.

Kyrie eleison

Sœurs et frères en Christ, nous vous confessons
vous avoir tourné le dos lorsque vous étiez dans le besoin.
Sœurs et frères en Christ, nous vous confessons
n'avoir pas vu le Christ ressuscité dans l'étranger qui était au milieu de nous.

Kyrie eleison

Sœurs et frères en Christ, nous vous confessons
désirer une vie aisée, une vie confortable, une vie qui n'exige rien de nous.
Pardonnez-nous notre incapacité à montrer l'amour du Christ et tout ce que
nous avons omis de faire.

Kyrie eleison

(L'assemblée se tourne à nouveau vers l'autel/la table eucharistique.)

L Puisse chacun de nous entendre les paroles de pardon de Jésus afin de nous
détourner du faux chemin et suivre la voie de la réconciliation, de l'amitié, de
l'amour et de l'unité indiquée par le Sauveur. En harmonie et en paix, disons
la prière qu'il a enseignée à ses disciples :

A Notre Père qui es aux cieux...

L Accomplissons dans nos vies ce que nous avons confessé avec nos lèvres. En
échangeant le signe de paix, nous renouvelons notre engagement à un nouveau
mode de vie qui fait de notre confession à Dieu et des uns aux autres une étape
décisive dans la vie de chacun de nous.

Le signe de paix

*Certaines assemblées peuvent à ce moment de la célébration se déplacer vers un
autre endroit de l'église, soit autour du livre de la Parole de Dieu, soit autour de
l'autel/la table eucharistique. Ce déplacement exprime la démarche intérieure et
communautaire de conversion au nom de Jésus, en sa présence. Une suggestion :
apporter une reproduction de la croix celtique, au moment de ce déplacement, depuis
l'entrée jusque devant l'assemblée.*

*D'autres gestes peuvent être ici proposés : échange entre les membres de l'assemblée
d'un verset de l'Écriture, d'une parole de paix ou de miséricorde...*

Prières d'action de grâce et intercession

(deux célébrants/lecteurs et l'assemblée)

Nous remémorant les bienfaits de Dieu, prions ensemble :

L1 Seigneur du ciel et de la terre, nous avons commencé à écouter ton Esprit-Saint qui nous appelle à l'unité en Christ.

A *Nous t'en remercions, Seigneur.*

L2 Puisse nous être plus attentifs à ton inspiration et mieux disposés à être à l'écoute les uns des autres.

A *Nous te le demandons, Seigneur.*

L1 Nous avons commencé à dialoguer les uns avec les autres, en célébrant notre foi commune et en cherchant à comprendre notre différence.

A *Nous t'en remercions, Seigneur.*

L2 Que le travail patient des pasteurs, des théologiens et des chrétiens puisse continuer de progresser et porter des fruits durables.

A *Nous te le demandons, Seigneur.*

L1 Pour les accords conclus concernant la théologie et la vie pastorale,

A *Nous te remercions, Seigneur.*

L2 Puisse nous affronter et résoudre les questions difficiles qui nous divisent encore.

A *Nous te le demandons, Seigneur.*

L1 Pour nos rencontres annuelles de prière pour l'unité des chrétiens,

A *Nous te remercions, Seigneur.*

L2 Puisse la prière en commun devenir un élément naturel de nos communautés locales.

A *Nous te le demandons, Seigneur.*

L1 Pour le témoignage commun en Christ, que nous avons rendu en périodes de crise à la justice, à la paix et à l'aide humanitaire,

A *Nous te remercions, Seigneur.*

L2 Que notre unité puisse un jour devenir telle que le monde entier croira au Christ que tu as envoyé.

A *Nous te le demandons, Seigneur.*

L1 Pour le progrès du dialogue interreligieux dans le monde,

A *Nous te remercions, Seigneur.*

L2 Puisse nous, engagés désormais dans ce dialogue, saisir davantage l'urgence de notre pleine communion entre chrétiens comme témoignage devant les autres croyants.

A *Nous te le demandons Seigneur.*

L1 Pour toutes les familles interconfessionnelles : vivants témoignages de communion des personnes dans l'amour du Père, du Fils et du Saint-Esprit,

A *Nous te remercions, Seigneur.*

L2 Puisse leur vie familiale contribuer à la joie en Christ des membres de leurs Eglises.

A *Nous te le demandons, Seigneur.*

- L1 Pour les immenses progrès de nos Eglises dans leur conception commune de la Parole de Dieu à la source de la Révélation et pour le chemin déjà parcouru en vue de la célébration commune de l'eucharistie,
- A *Nous te remercions, Seigneur.*
- L2 Que cette espérance de partager un jour la même table et de boire à la même coupe renforce notre désir de faire ta volonté pour recevoir de Toi ce don.
- A *Nous te le demandons, Seigneur.*

(Autres intentions selon le contexte local de l'assemblée)

Action de grâce/Hymne/Musique

Renvoi

A Ouvre nos yeux à ta présence.
Ouvre nos oreilles à ton appel.
Ouvre nos cœurs à ton amour.
Que nos bras s'ouvrent aux autres.
Que nos cœurs s'ouvrent aux étrangers.
Que nos portes s'ouvrent à ceux qui frappent.
Que nous soyons ouverts à toi, Seigneur.
Ouvre ce jour aujourd'hui et pour toujours.

Flame in my heart – St Aidan for Today
(Original en anglais, David Adams, Triangle Press SPCK)

La grâce du Seigneur Jésus Christ,
l'amour de Dieu
et la communion de l'Esprit-Saint
soient toujours avec nous, aujourd'hui et pour les siècles des siècles. Amen.